



MUNICIPALIDAD DE CUBULCO

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ, GUATEMALA, CENTRO AMERICA

HISTORIA DEL ORIGEN DEL PUEBLO DE CUBULCO, BAJA VERAPAZ.

ÉPOCA PREHISPÁNICA:

EL GENTILICIO CUBULCO ES UN TÉRMINO CASTELLANIZADO QUE DERIVA DEL CAKCHIQUEL QUBULAJAY" QUE SIGNIFICA "CASA DE LAS GUIRNALDAS". ACTUALMENTE SE ACEPTA EL VOCABLO QUICHÉ "AJ K'UB'ULAJÁ", QUE SIGNIFICA "LOS DE LA CASA DE LAS GUIRNALDAS". LA POBLACIÓN DE CUBULCO TIENE SUS RAÍCES ÉTNICAS EN LOS MAYA-KICHÉS Y SU COMUNIDAD ACHÍ, MISMO NOMBRE DE SU IDIOMA Y UNA PRIMERA DERIVACIÓN DEL KICHÉ.

CUBULCO FORMA PARTE DEL COMPLEJO DE ASENTAMIENTOS MAYASQUICHÉS. SOBRE SUS ORÍGENES MARY SHAW AFIRMA QUE ÉSTE ERA EL MÁS LEJANO DE LOS PUEBLOS QUICHÉS, CUYOS REYES SE ASENTABAN EN CHIYUB', ACTUALMENTE ALDEA CERCANA AL MUNICIPIO DE SANTA CRUZ DEL QUICHÉ; SE DENOMINABAN ACHÍES Y SE INDEPENDIZARON FORMANDO UN NUEVO REINO, TUVIERON UN NUEVO IDIOMA Y FORJARON UNA NUEVA CIVILIZACIÓN, CONSERVANDO LA DENOMINACIÓN DE ACHÍES.

COMO UNA ESTRATEGIA DE CONTROL LOS QUICHÉS ENVIARON A POBLAR EL LUGAR QUE SE CONOCE COMO RABINAL CON HABITANTES DEL ACTUAL MUNICIPIO DE SACAPULAS, LOS QUE A SU VEZ SE INDEPENDIZARON FORMANDO EL REINO QUICHÉ ACHI, SEGÚN LOS ANALES DE LOS KAQCHIKELES, EL POP WUJ Y RABINAL ACHI.

EL GENTILICIO CUBULCO ES UN TÉRMINO CASTELLANIZADO QUE DERIVA DEL KAQCHIKEL "KUB'ULAJAY" QUE SIGNIFICA "CASA DE GUIRNALDAS". ACTUALMENTE SE ACEPTA EL VOCABLO QUICHÉ "AJ KUB'ULAJA" QUE TAMBIÉN SIGNIFICA "LOS DE LA CASA DE LAS GUIRNALDAS". LA POBLACIÓN DE CUBULCO TIENE SUS RAÍCES ÉTNICAS EN LOS MAYA K'ICHE'AB' Y SU COMUNIDAD ACHI, EL NOMBRE DE SU IDIOMA ES UNA DERIVACIÓN.

COMO CENTRO POBLADO ACTUAL, CUBULCO FUE FUNDADO EN EL AÑO 1537 POR FRAY FRANCISCO XIMENES O FRAY BARTOLOMÉ DE LAS CASAS. SEGÚN EL TÍTULO REAL DE DON FRANCISCO IZQUÍN NEHAÍB (CONALFA, 1989) (FLACSO, 1992) SE LE DEFINE COMO ..UNA TRIBU INDIGENA, PAGANDO SUS TRIBUTOS DE CACAO Y SAL..."(CONALFA, 1989). POR ACUERDO GUBERNATIVO DEL 18 DE ABRIL DE 1923, DURANTE EL GOBIERNO DE JOSÉ M. ORELLANA SE LE CONCEDIÓ EL TÍTULO DE VILLA EL 18 DE ABRIL DE 1923.

CUÁLES SON LAS TRADICIONES DE CUBULCO...

UNA DE LAS ACTIVIDADES MÁS EMBLEMÁTICAS QUE SE REALIZAN DURANTE LA CELEBRACIÓN DE LA FIESTA PATRONAL DE CUBULCO ES LA TRADICIONAL DANZA DEL PALO VOLADOR. ESTA DANZA ES REALIZADA POR HOMBRES QUE CUELGAN DE LAZOS DESDE LO MÁS ALTO DE UN TRONCO DE ÁRBOL QUE SE COLOCA ESPECIALMENTE PARA ESTA CELEBRACIÓN.

QUÉ FECHA ES LA FERIA DE CUBULCO BAJA VERAPAZ...

FERIA DE CUBULCO EN HONOR AL PATRÓN SANTIAGO DE LOS CABALLEROS. 24 DE JULIO.

LA FERIA DEL MUNICIPIO DE CUBULCO, SE CELEBRA DEL 16 AL 25 DE JULIO EN HONOR AL PATRÓN SANTIAGO DE LOS CABALLEROS, Y EL DÍA 25 DE JULIO Y ES CELEBRADO CON DIFERENTES BAILES CULTURALES COMO: BAILE DE LA

BARRIO SANTIAGO | TELEFONO: 7954-0372



MUNICIPALIDAD DE CUBULCO

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ, GUATEMALA, CENTRO AMERICA

CAZUJA, BAILE DEL CORTES, BAILE DE LOS COSTEÑOS Y OTROS. UNA DE SUS ACTIVIDADES MÁS EMBLEMÁTICAS QUE SE REALIZA DURANTE LA CELEBRACIÓN DE LA FIESTA PATRONAL ES EL TRADICIONAL DANZA DEL PALO VOLADOR POR ESO CUBULCO ES CONOCIDO COMO LA CUNA DEL PALO VOLADOR. ESTA DANZA ES REALIZADA POR HOMBRES QUE CUELGAN DE LAZOS DESDE LO MÁS ALTO DE UN TRONCO DE ÁRBOL QUE ES DE PINO QUE SE COLOCA ESPECIALMENTE PARA ESTA CELEBRACIÓN.....

QUÉ SE PRODUCE EN CUBULCO...

EL DURAZNO QUE REPRESENTA AL MUNICIPIO. Y SE HA TECNIFICADO LA PRODUCCIÓN DE PAPA, ARVEJA CHINA, COLIFLOR, BRÓCOLI, GÜISQUIL Y AGUACATE EN LAS COMUNIDADES DE PACHOJOP, EL EMBALSE, VOLCANCILLO, LAS VEGAS, CANCEL, CHITANIL, EL EMBALSE, SANTA ROSA, PATZIOM Y CHAPOTE. LOS AGRICULTORES ESTÁN CAPACITADOS EN PRÁCTICAS AGRÍCOLAS Y SILVOPASTORILES.

CUBULCO FUE FUNDADO EN 1537 POR BARTOLOMÉ DE LAS CASAS. POR ACUERDO GUBERNATIVO DEL 18 DE ABRIL DE 1923, SE LE CONCEDIÓ A CUBULCO EL TÍTULO DE VILLA. EL MUNICIPIO DE CUBULCO CUENTA CON UNA POBLACIÓN DE APROXIMADAMENTE 47.000 PERSONAS.

QUÉ IDIOMA SE HABLA EN CUBULCO...

EL ACHI ES UN IDIOMA MAYENSE RELACIONADO CON EL IDIOMA QUICHÉ (K'ICHE'), CON NÚCLEO ORIGINAL EN LOS MUNICIPIOS DE CUBULCO, RABINAL, SAN MIGUEL, SALAMÁ, SAN JERÓNIMO, PARTE DE GRANADOS Y EL CHOL; TODOS LOS ANTERIORES PERTENECIENTES AL DEPARTAMENTO GUATEMALTECO DE BAJA VERAPAZ.

QUÉ SIGNIFICA CUBULCO...

EL NOMBRE «CUBULCO» ES UN TÉRMINO CASTELLANIZADO QUE DERIVA DEL K'AKCH'IKEL «KUB'ULAJAY» QUE SIGNIFICA «CASA DE GUIRNALDAS». TAMBIÉN PODRÍA PROVENIR DEL VOCABLO K'ICHE' «AJ K'UB'ULAJA» QUE SIGNIFICA «LOS DE LA CASA DE LAS GUIRNALDAS».

PEQUEÑA HISTORIA DE LOS CUATRO BARRIOS DE CUBULCO

CUBULCO FUE DIVIDIDO EN CUATRO BARRIOS QUE LLEVAN HASTA HOY DÍA LOS NOMBRES DE SANTIAGO, SAN JUAN, MAGDALENA Y SAN MIGUEL. CADA BARRIO TIENE SU HISTORIA, RECORDANDO QUE EN LAS DÉCADAS DE LOS CUARENTA Y CINCUENTA CONTABAN CON AGUA ENTUBADA SOLO DOCE FAMILIAS, LAS MÁS INFLUYENTES DEL PUEBLO, Y LA DEMÁS GENTE SE ABASTECÍA DE AGUA ACARREÁNDOLA CON CÁNTAROS Y TINAJAS RABINALERAS, LA GENTE DE ESCASOS RECURSOS ECONÓMICOS SE ABASTECIA DEL VITAL LÍQUIDO ASI, LOS QUE VIVÍAN EN EL BARRIO SANTIAGO IBAN A TRAER SU AGUA AL POZO UBICADO AL PIE DEL CERRO XUN, HOY DESTRUIDO POR LA CARRETERA, TAMBIÉN VISITABAN EL POZO DE CHIPIX QUE EN IDIOMA ACHÍ QUIERE DECIR LUGAR DEL TOMATE PEQUEÑO O CHIMPIX. LOS VECINOS DEL BARRIO SAN BARRIO SANTIAGO | TELEFONO: 7954-0372



MUNICIPALIDAD DE CUBULCO

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ, GUATEMALA, CENTRO AMERICA

JUAN SE ABASTECÍAN DE AGUA DEL POZO PAPÓN, QUE QUIERE DECIR LUGAR DEL ÁRBOL DE COPAL PON;

TAMBIÉN SE ABASTECÍAN DE LA RECORDADA CAJA DE AGUA, QUE POR MEDIO DE UNA TOMA POR DESNIVEL O GRAVEDAD SE FORMABA UN BALNEARIO CON MUCHA PRESIÓN A DONDE ACUDÍA LA GENTE DEL PUEBLO A DARSE UN REFRESCANTE BAÑO. TAMBIÉN MUCHA GENTE HACÍA SUS POCITOS EN EL ARENAL A ORILLAS DEL RÍO XUN, LOS VECINOS DEL BARRIO MAGDALENA SE ABASTECÍAN DE AGUA EN ESTOS LUGARES. LOS HABITANTES DEL BARRIO SAN MIGUEL SE ABASTECIAN DE AGUA EN LOS POZOS DE PAXANCUIR QUE QUIERE DECIR LA BAJADA DE DON GREGORIO, ESTE LUGAR QUEDABA AL FINAL DE LA CALLE ALEGRE.

AHORA SABREMOS PORQUE LE PUSIERON EL NOMBRE DE "CALLE ALEGR", AL FUNDAR Y TRAZAR EL PUEBLO ESTA FUE LA CALLE PRINCIPAL, YA QUE AHÍ ESTABAN LOS MEJORES NEGOCIOS, ERA LA MÁS TRAJINADA YA QUE A PRINCIPIOS DEL SIGLO PASADO EN ESA CALLE HABÍAN VARIAS CANTINAS QUE EN ESE TIEMPO SE LES LLAMABA "FONDAS", EN ELLAS VENDÍAN EL LICOR POR COPAS Y LES DECÍAN ASÍ PORQUE ALGUNAS PERSONAS SE PASABAN DE COPAS Y SE QUEDABAN FONDEADAS, PALABRAS QUE HAN IDO OLVIDÁNDOSE. EN IDIOMA ACHÍ A ESTA CALLE SE LE LLAMABA "CHUACAJANKIUP", CASO CURIOSO ES QUE ES LA CALLE MÁS ANCHA DEL PUEBLO, EL FINAL DE ESTA CALLE LADO SUR SE LE LLAMABA PAXANCUIR, NO PODEMOS DEJAR EN EL OLVIDO EL LUGAR LLAMADO CHIRUJ, LO QUE SIGNIFICA LUGAR ESCONDIDO O DESOLADO, ESTE LUGAR ESTÁ UBICADO AL LADO ORIENTE DEL BARRIO MAGDALENA. EN EL BARRIO SANTIAGO TENEMOS OTRO LUGAR DIGNO DE MENCIONARSE, EL LLAMADO CACAOATAL, ESTE NOMBRE LE QUEDÓ DESDE QUE LOS ESPAÑOLES ORDENARON A LOS HABITANTES DEL PUEBLO CULTIVAR CACAO PARA EXPORTARLO A ESPAÑA PERO SEGÚN LA INVESTIGACIÓN A LA FECHA NO HAY NINGÚN ÁRBOL DE CACAO, SOLO LE QUEDÓ EL NOMBRE DEL CACAOATAL LOS TRIBUTOS EXCESIVOS, COBRADOS POR LOS ENCOMENDEROS O FUNCIONARIOS REALES FUERON A LO LARGO UN MALESTAR Y UNO DE LOS MOTIVOS DE LAS QUEJAS CONSTANTES DE LOS INDÍGENAS A LAS AUTORIDADES COLONIALES.

VILLA DE CUBULCO, BAJA VERAPAZ...